http://observatoriocentroamericanodeviolencialaboral.org/

No. 2 abril-junio 2024

Zonas francas y maquilas con menos empleos en Nicaragua



Imagen tomada de Seamstress Sewing Belt Using Sewing Machine Foto de stock 1009497385 | Shutterstock

Sector maquila y arneses en claro decrecimiento, según defensoras de derechos laborales. En el primer semestre de 2024, alrededor de 16 empresas suspendieron labores afectando los ingresos de cientos de personas trabajadoras. Las empresas usuarias y empleos directos e indirectos que se originan en zonas francas disminuyeron en 2023.

Sumado a estas dificultades laborales, persisten las brechas de género que afectan de manera negativa a las mujeres. De acuerdo a datos del Instituto Nicaragüense de Información de Desarrollo (INIDE), en mayo de 2024, la tasa de participación laboral en el país fue mayor para los hombres (78.2%) que para las mujeres (56.8%). Mientras que la tasa de Inactividad fue menor para los hombres (21.8%) respecto a la tasa de las mujeres (43.2%). De manera similar, la tasa de ocupación fue mayor para los hombres (97.1%) que para las mujeres (96.8%).





















Este sitio cuenta con el apoyo financiero del Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo de Alemania (BMZ), Iniciativa Cristiana Romero (ICR), Instituto Sindical de Cooperación al Desarrollo (ISCOD), Agencia Valenciana de Cooperación al Desarrollo. Los Contenidos son de exclusiva responsabilidad de ORMUSA y las organizaciones integrantes de la REDCAM que los suscriben: en ningún momento expresa el punto de vista de las organizaciones y agencias donantes.

La Comisión Nacional de Zonas Francas de Nicaragua (CNZF), señala que de enero a marzo de 2023, el sector industrial generó alrededor de 126,321 empleos directos en diferentes sectores, el rubro textil- vestuario generó la mayor cantidad de empleos sumando 60.779, equivalente al 48% del total de empleos generados en zonas francas¹.

Estos datos demuestran el lugar preponderante que ocupa la maquila, como una de las principales fuentes de trabajo en Nicaragua, sin embargo, la Comisión Nacional de Zonas Francas ha señalado la baja de producción que enfrentan en los últimos años.

"2023 fue un año complicado para el régimen de zonas francas. Especialmente el sector textil, de confección o las maquilas fueron afectadas por una caída de demanda en su mercado principal que son los centros comerciales y de compras de Estados Unidos. La demanda cayó a causa de un sobre inventario por la etapa del COVID", explicó Fernando Sánchez, director de la Comisión, según notas publicadas en su sitio web².

Reducción de empleos

Una defensora de derechos laborales en Nicaragua, cuyo nombre se omite por razones de seguridad, confirma la información brindada por el director de la Comisión. La defensora asegura que en los primeros tres meses de 2024, hay una reducción significativa de empleo, alrededor de 2,100 puestos de trabajo menos. A pesar, que la expectativa de la maquila era que en 2024 se reportara un aumento de al menos 4 mil plazas, "sin embargo, en realidad sucedió lo contrario a ese incremento".

"La reducción en pedidos implica una reducción también de puestos de trabajo; las expectativas

Empleos por sector industrial, marzo 2023					
Sector industrial	Marzo- 2023				
Agroindustria	6,423				
Arneses automotrices	19,412				
Otros	2,985				
Servicios tercerizados	14,145				
Tabaco	22,577				
Textil vestuario	60,779				
Total global	126,321				
Fuente: CNZF					

eran de crecimiento, sin embargo, vamos en el sentido contrario. Actualmente, a mediados de 2024, estamos con una cifra récord en la cantidad de empresas, ya que desde antes de 2018 no se registraba una cantidad tan baja de empresas en el sector maquila, sector que viene en claro decrecimiento", detalló la defensora de derechos humanos entrevistada en julio de 2024, por el Observatorio Centroamericano de Violencia Laboral.

De igual forma, comentó que el cierre de fuentes de empleo ha generado mayor migración. Con el encarecimiento de los productos de la canasta básica y sin empleo, no hay ingresos; por tanto, las personas deciden emigrar, algunas hacia Estados Unidos y otras hacia Costa Rica.

"La Zona Franca es uno de los sectores que más generaban empleos, ya que dentro del país las opciones son bastante limitadas. En el caso nuestro como organización seguimos trabajando brindando asesoría laboral, para garantizar que cuando una fábrica cierra, se realice el pago completo de las prestaciones laborales.

^{1.} https://cnzf.gob.ni/sites/default/files/gestor-de-documentos/estadisticas_historicas.pdf

^{2.} https://cnzf.gob.ni/es/noticias/empleo-e-inversi%C3%B3n-esto-apunta-el-sector-de-zonas-francas-en-nicaragua-para-el-a%C3%B1o-2024

Nicaragua. Empresas usuarias por sector industrial a marzo 2023

Sector industrial	Marzo 2023	Participación porcentual
Agroindustria	28	13.02%
Arneses Auto- motrices	5	2.33%
Otros	39	18.14%
Servicios Tercerizados	31	14.42%
Tabaco	39	18.14%
Textil-Vestuario	73	33.95%
Total	215	100.00%



Otros comprende: Alquiler de maquinaria, ventas de accesorios, insumos médicos, productos de metal, fabricantes, ensambles, extracción y elaboración de productos varios; joyas, residuos sólidos, bolsas plásticas, papel, fibra de vidrio, derivados de la sangre bobina, plástico, plomo, calzado, cajas de cartón, mofles, cosméticos, pintura escolar, equipos de pesca, forros para muebles. *Fuente: CNZF*

En cuanto al tema de denuncia por violaciones a los derechos laborales, dentro del país no se puede realizar, ya que no se cuenta con medios de comunicación independientes porque todos han sido cerrados, tampoco se respeta el derecho de protesta, ni de movilización. Entonces lo único que podemos hacer es la denuncia a través de las redes sociales, porque de otra forma no se puede".

"En marzo de 2024 presentamos en Costa Rica la actualización de la agenda de derechos laborales de las trabajadoras de la industria de la maquila y uno de los ejes principales en los que se hace énfasis es el derecho a un empleo digno. Esta es una de las carencias más evidente en este momento según las trabajadoras, no solo en el país, sino en la región centroamericana".

En Nicaragua, "lamentablemente, todas las instituciones del Estado se mueven muy la mano con las líneas que orienta el Estado, no hay independencia para ninguna de las instituciones, y, por supuesto, tampoco la tienen en la capacidad de actuar, lamentablemente, esta también es limitada", reitera la defensora de derechos laborales, entrevistada.

Según la activista nicaragüense, en algunos casos de cierre, algunos empleadores han sido responsables, ya que al cierre de las fábricas han pagado al personal sus prestaciones, como el derecho al pasivo laboral.

Debido a la situación política del país, las organizaciones tienen presencia muy reducida y ya no tienen la capacidad para representar a las trabajadoras, porque el gobierno ha suspendido los permisos para litigar.

"A las defensoras que ya estaban claramente identificadas, principalmente las que ejercían la labor de abogadas, ahora no pueden presentarse en el juzgado porque corren el riesgo de que les sea retirado su permiso como abogada, entonces la capacidad de actuación está bastante limitada", asegura la entrevistada.

El informe Mundial 2024, elaborado por <u>Human Rights Watch</u>, ³ afirma que el gobierno nicaragüense ha empleado leyes abusivas para cerrar más de 3.500 organizaciones no gubernamentales, cerca del 50% de las organizaciones registradas en el país".

Ante ese contexto, la defensora entrevistada afirma: "Por estas limitantes, si alguno de los empleadores no quisiera asumir la responsabilidad del pago de los pasivos laborales, creo que la única opción que tendríamos sería la denuncia internacional, que ya hemos hecho en años atrás, y buscar la forma que asuman las marcas trasnacionales para que maquilas las empresas nicaragüenses.

Sin embargo, hasta ahora las empresas que han cerrado han pagado el 100% de las indemnizacio-

nes. Hasta abril de 2024, alrededor de 16 empresas cerraron, pero no solo textil, también se incluyen del sector de arneses que lleva el primer lugar en cierres y que están ubicadas principalmente en el occidente del país", explicó la lideresa y defensora de derechos humanos.

En coincidencia, los datos retomados del sitio web del Banco Central de Nicaragua⁴ evidencian un descenso en la cantidad de personas de la industria manufacturera afiliadas al Instituto Nicaragüense de Seguridad Social (INSS), bajando de 181,969 registradas en 2022, a 172,635 en el año 2023. El sector presentó un drástico descenso de 2019 a 2020. En 2021 y 2022 se observa recuperación, pero es evidente la baja en 2023, último año reportado por el INSS.

Personas afiliadas al INSS según actividad económica -								
Número de personas								
Conceptos	2010	2015	2019	2020	2021	2022	2023	
Total	534,881	773,409	735,236	714,465	757,548	787,569	790,888	
Agropecuario, silvicultura, caza y pesca -	49,869	71,912	64,952	63,753	67,532	67,833	65,162	
Minas y canteras -	2,926	4,958	4,498	4,852	5,663	5,777	5,611	
Industria manufacturera	122,520	157,511	157,255	149,299	169,415	181,969	172,635	
Electricidad gas y agua -	5,897	8,631	9,306	9,578	8,848	8,260	8,298	
Construcción -	14,462	26,146	20,622	20,606	23,759	23,314	23,892	
Comercio	71,020	147,936	110,360	104,081	109,210	117,438	126,793	
Transporte y comunicaciones	18,073	29,445	31,182	31,943	35,788	39,286	38,897	
Establecimientos finacieros	49,494	73,072	68,931	67,130	70,867	74,576	77,389	
Servicios comunales, sociales y personales	200,621	253,799	268,130	263,223	266,469	269,114	272,213	

Elaboración propia con datos del INSS

- 3.Informe Mundial 2024 | Human Rights Watch (hrw.org)
- 4. Cuadros de Anuario de Estadísticas Macroeconómicas 2023 | Banco Central de Nicaragua (bcn.gob.ni)

Sin embargo, los datos del Banco Central de Nicaragua indican un leve aumento de 3,319 cotizantes, provenientes especialmente del sector de la construcción. Al mismo tiempo sostiene una disminución en la tasa de desempleo abierto y subempleo, aunque la población no percibe tal disminución y prefieren migrar en busca de oportunidades laborales y mejores condiciones de vida.

Con relación al empleo en zona franca, los datos evidencian un drástico descenso desde los años que se enfrenta la crisis sociopolítica en Nicaragua. en 2018.

Ese año, las empresas usuarias de zonas francas sumaban 224, disminuyeron a 219 un año después, solo sumaron una más en 2021, pero desde fecha la tendencia ha sido a la baja. El último dato publicado por la Comisión de Zonas Francas corresponde a marzo 2023, indicando 215 empresas usuarias, Los empleos generados bajaron de 133,104 en 2022 a 126, 331 en marzo 2023.

En el primer semestre de 2024, medios de prensa aseguran que otras maquilas han suspendido operaciones en Nicaragua⁵.

Nicaragua, estadísticas históricas de zonas francas 2009-marzo 2023

INDICADORES	Unidad	2009	2018	2019	2020	2021	2022	Mar-23
Parques Industriales	Ud.	49	52	49	49	53	51	51
Usuarias	Ud.	136	224	219	223	224	215	215
Techo Industrial	Mills. m ²	1.42	2.12	2.18	1.92	1.99	2.11	2.13
Empleos Directos	Ud.	71,452	125,550	121,913	119,023	132,076	133,104	126,321
Empleos Indirectos	Ud.	214,356	376,650	365,739	357,069	396,228	399,312	378,963
Población Beneficiada	Mills.	1.43	2.51	2.44	2.38	2.64	2.66	2.53
Importaciones	Mills. U\$	893.35	1,906.12	2,044.78	1,595.56	2,461.48	3,029.77	951.45
Exportaciones	Mills. U\$	1,241.74	3,022.82	3,060.67	2,670.69	3,616.91	4,123.66	627.67

Tomado de estadisticas historicas.pdf (cnzf.gob.ni)